

ge über ihre dieses Jahr wer- bereich 7 Mrd. eine Kilowatt- rom Hausdach 4 Cent Vergü- ir Module dra- ist eine Solar- Versilich wird die ihre garantiert

robert Röttgen Länder sind einer automati- De- atmender De- timmte Menge Stromnetz ge- Nkt die Förde- menden Jahres

Zunahme des Ausbaus nur 3% zur deutschen Stromproduktion bei. Jüngste Prognosen zur Entwicklung der Umlage haben daher den Druck auf die Bundesregierung erhöht, die Kosten zur Förderung erneuerbarer Energien trotz des Atomausstiegs stärker zu beschneiden. Die für die Verwalkung des Umlage-Kontos zu- ständigen Stromnetzbetreiber erwar- ten nach 3,59 Cent 2012 bis 2013 eine Umlage von 3,66 bis 4,74 Cent je Kilowattstunde. Damit könnten die Kosten zur Förderung der Öko- energie für einen Haushalt um rund 40 auf knapp 190 Euro pro Jahr steigen – das Umweltministerium hält solche Prognosen aber für über- trieben.

Zentralbankgold löst die Schuldenkrise nicht

GASTBEITRAG

Börsen-Zeitung, 18.11.2011
Im Zuge des vergangenen G20-Tref- fens in Cannes im November 2011 wurde berichtet, die Währungsreser- ven der Zentralbanken im Euroraum in Form von Gold und Sonderzie- hungsrechten (SZR) sollten zur „He- belung“ der Finanzkraft des Euro- Rettungsfonds EFSF mobilisiert wer- den. Die Deutsche Bundesbank wies solche Bestrebungen umgehend als inakzeptabel zurück. Aus gutem Grund. Denn würden solche Vorha- ben in die Praxis umgesetzt, würde das die Schuldenkrise nicht entschär- fen, vielmehr könnte es den Schaden sogar noch weiter erhöhen.

Wie verhält es sich bei einem Ver- kauf der Goldreserven? Die Zentral- banken würden Erträge aus bislang unrealisierten Gewinnen verbuchen, die an die Staatshaushalte abzufüh- ren wären. Aber auch diese Beträge dürften kaum ausreichen, die Staats- schulden in nennenswertem Betrag zurückzuzahlen. Gleichzeitig müs- sen die Zentralbanken Wertpapiere kaufen, um die Reduktion der Basis- geldmenge, die aus dem Verkauf zwangsläufig resultiert, zu kompens- ieren. Es käme folglich zu einem Ak- tivtausch: Goldbestände sinken, Wertpapierbestände steigen in glei- chem Betrag. Diese Transaktion führt jedoch zu einer empfindlichen Einbuße in der Qualität der Aktivi- täte der Zentralbankbilanz, vor al- lem dann, wenn Wertpapiere von öf- fentlichen Schuldnehmern erworben wer- den. Weniger Gold als Deckung für das ausstehende Geld kommt einer unqualifizierbaren Schwächung der Währung gleich – schließlich ist Gold das ultimative Zahlungsmittel.



Thorsten Polleit

Offiziell hält die Bundesbank etwa 109,3 Mill. Feinunzen Gold (1 Fein- unze sind ca. 31,10 Gramm), also etwa 3400 Tonnen – weltweit der zweitgrößte offizielle Bestand nach dem amerikanischen in Höhe von 261,5 Mill. Feinunzen. Deutschland stellt damit die größten Goldreser- ven innerhalb des Eurosystems der Zentralbanken (ESZB), dessen Gold- reserven sich auf insgesamt 346,9 Mill. Feinunzen belaufen. Frank- reich trägt 78,3 Mill. und Italien 78,8 Mill. Feinunzen bei. Beim aktu- ellen Goldpreis von etwa 1300 Euro pro Feinunze beträgt der Marktwert der deutschen Goldbestände also rund 142 Mrd. Euro, der im Eurosys- tem vorhandene 450,9 Mrd. Euro.

Angesichts der gesamten Staats- verschuldung im Euroraum von der- zeit mehr als 10000 Mrd. Euro wür- den die Goldreserven folglich keinen großen Beitrag leisten, um ausste- hende Staatsschulden entweder ab- zusichern oder – bei Zahlungsausfall von Schuldnehmern – offene Rechnun-

gen zu begleichen. Vor allem aber lassen sich die Goldreserven nicht einfach vereinnahmen. Sie haben nach wie vor eine Funktion, denn sie repräsentieren eine Vermögensposi- tion auf der Aktivseite der Zentral- bankbilanzen. Das Gold ist Teil der Rückendeckung für das ausgege- bene (Basis-)Geld (umlaufendes Bar- geld). Auch ein Verwenden von SZR hätte absehbar prekäre Konsequen- zen für den Euro-Währungswert. SZR wurden 1969 vom Internationa- len Währungsfonds (IWF) geschaf- fen und an die IWF-Mitgliedsländer ausgegeben. SZR repräsentieren ei- nen Anspruch auf Fremdwährung. Wenn zum Beispiel ein Land SZR „zieht“, fordert der IWF die Zentral- banken seiner Mitgliedsländer auf, die gewünschte Währung bereitzu- stellen. In dem Fall also, in dem der Euro-Rettungsfonds Zugriff auf die SZR bekäme und Zahlungsausfälle in Euro zu begleichen sind, wäre ab- sehbare, dass das Eurosystem im Euro-

raum neues Geld in Umlauf bringen muss; es entstünde ein Zwang zur Geldmengenausweitung. Und sind die Empfänger der neuen Geld- menge Nichtbanken (wie private In- vestoren, Versicherungen, Pensions- fonds etc.), so würde dies nicht nur die Basisgeldmenge, sondern auch die umlaufende Geldmenge (M1) er- höhen. Ganz zu Recht wurden daher SZR schon als „Helikoptergeld für den Globus“ bezeichnet.

Dass mit dem Verschärfen der Schuldenkrise zusehends Lösungs- vorschläge vorgebracht werden, die bisher gemieden wurden – wie insbe- sondere das Ausweiten der Finanzie- rungsspielräume für die Schuldner –, liegt in der Logik der Sache. Daher ist es umso wichtiger, in der öffentli- chen Debatte zu betonen, dass im Ausweiten der Geldmenge nur zu leicht die „Politik des kleinsten Übels“ erblickt wird. Das damit ver- bundene Vermindern der Kaufkraft des Geldes ist jedoch wohl die teu- erste Strategie, zu der gegriffen wer- den kann. Denn ein Inflationieren des Geldes könnte nicht nur eine „ex- plusive“ Wirkung auf den Finanz- märkten entfalten, es würde auch den wichtigsten Kompass für nach- haltiges Wirtschaften beschädigen oder gar außer Kraft setzen: verlässli- ches Geld. Ein Schuldenerlass käme die Volkswirtschaften weniger teuer zu stehen als eine Inflationspolitik.

Auch ein Verwenden von SZR hätte absehbar prekäre Konsequen- zen für den Euro-Währungswert. SZR wurden 1969 vom Internationa- len Währungsfonds (IWF) geschaf- fen und an die IWF-Mitgliedsländer ausgegeben. SZR repräsentieren ei- nen Anspruch auf Fremdwährung. Wenn zum Beispiel ein Land SZR „zieht“, fordert der IWF die Zentral- banken seiner Mitgliedsländer auf, die gewünschte Währung bereitzu- stellen. In dem Fall also, in dem der Euro-Rettungsfonds Zugriff auf die SZR bekäme und Zahlungsausfälle in Euro zu begleichen sind, wäre ab- sehbare, dass das Eurosystem im Euro-

*) Dr. Thorsten Polleit ist Chief Ger- man Economist von Barclays Capital und Honorarprofessor an der Frank- furt School of Finance & Manage- ment. Der Beitrag spiegelt die Mei- nung des Verfassers wider.

9 Abs. 2 Verkaufprospektgesetz
Kommunikations-Gesellschaft mbH
Kommanditanteile öffentlich anzubieten.
Prospekt wird bei der E3 Green Energy GmbH & Co. Fonds K G, Wiesbaden zur kostenlosen Ausgabe bereitgehalten.
E3 Geschäftsführungs GmbH

MVM LUX SICAV

11
The Thomas Edison, L-1445 Luxembourg
R.C.S. Luxembourg B 83256

AN DIE AKTIONÄRE DES TEILFONDS

ner global
134237253

genannten Teilfonds werden hiermit über nachfolgende

habere- und Rücknahmepreise

Die Preise der Anteilsklassen werden zukünftig nur noch auf der Website der Gesellschaft (www.ipconcept.com) veröffentlicht. Die Veröffentlichung wird in Kürze eingestellt.

Informationen an die Anleger

Mitteilungen an die Anleger werden, auf der Internetseite der Gesellschaft (www.ipconcept.com) veröffentlicht. Darüber hinaus werden in Fällen für die Bundesrepublik Deutschland Mitteilungen auch veröffentlicht.

Verwaltungsrat der MVM LUX SICAV

der Bundesrepublik Deutschland: **DZ BANK AG, Deutsche Bank**, Frankfurt am Main, Platz der Republik, 60265 Frankfurt am Main
Management GmbH, An der Au 1, D-36304 Alsfeld.